

GUÍA-FORMATO PARA LA PRESENTACIÓN DEL ANTEPROYECTO DE INVESTIGACIÓN DE DOCTORADO

(no modificar el formato, incluir la información en cada recuadro)

Un aspecto esencial en la elección de la investigación de doctorado es que el aspirante tenga el potencial de contribuir significativamente a la generación de nuevos conocimientos y que demuestre un adecuado conocimiento y una clara motivación para desarrollar el proyecto de investigación que culminará en su tesis de doctorado.

El anteproyecto de investigación debe ser planeado y elaborado por el aspirante en estrecha colaboración con la o el tutor que lo propone (el cual deberá pertenecer al padrón de tutores de Doctorado en Enfermería), asegurando que se estructure con claridad el problema científico que se aborda y, se presente una contribución original al marco teórico-conceptual, todo ello organizado congruentemente; en la medida en que el anteproyecto esté bien planteado, se facilitará el proceso de entrevista y, si el aspirante es aceptado, le permitirá afinar el proyecto de investigación durante el primer semestre.

El trabajo previo a la presentación del anteproyecto de investigación implica que se han revisado exhaustivamente los antecedentes del tema en el que se propone llevar a cabo la investigación doctoral por lo que se conocen cuáles son las controversias vigentes en el marco teórico-conceptual y, se propone aportar conocimiento nuevo para resolver total o parcialmente alguna de estas controversias. Por lo anterior, no se aceptan temas cuyo aporte original solo sea relativo a aspectos como: “contribución al conocimiento...”, “descripción de intervenciones...”, etc. Es decir, no se aceptan temas de investigación de doctorado que exclusivamente impliquen la aplicación de métodos ya establecidos para obtener datos, sin que esté sustentado en un análisis riguroso en relación a cómo dichos métodos permitirán obtener conocimiento novedoso en el marco teórico-conceptual.

La propuesta de anteproyecto debe contener el manejo adecuado y actualizado de la literatura especializada sobre el tema que se propone y debe reflejar la capacidad de síntesis del candidato (deberá tener como máximo 20 cuartillas, tamaño de fuente 12 puntos e interlineado de 1.5), presentándose con buena redacción y sin faltas de ortografía, con el fin de lograr un documento congruente. Con el fin de facilitar la preparación del anteproyecto doctoral para el proceso de admisión al posgrado, se incluyen comentarios guía en cada uno de los apartados que deberá contener la propuesta y que el aspirante, autorizado a pasar a entrevista, ha de responder satisfactoriamente.

NOTA: NO seguirán el proceso los aspirantes que hayan presentado una propuesta mal redactada, en otro formato y/o que no sea de un tema que tenga que ver con las Líneas de Generación y Aplicación del Conocimiento del Doctorado en Enfermería.

Título del proyecto

El título debe ser concreto y claro, reflejando el tema que se abordará, el objetivo central y, en su caso, el lugar que se llevará a cabo el trabajo, evitando el uso de generalidades como: contribución al..., algunos aspectos de ..., etc. Deberán de evitarse títulos muy largos.

Introducción

El objeto de estudio debe ser claro y demostrar que se conoce el marco teórico-conceptual general de la propuesta de investigación científica tomando en cuenta la Línea de Generación y Aplicación del Conocimiento y sublínea en el que se inserta el anteproyecto. Debe de plantearse claramente cuáles son los vacíos, las controversias y la aportación al conocimiento científico en la línea de investigación que se plantea el anteproyecto y que se pretenden resolver con la investigación planteada, cuáles son las contribuciones a la Enfermería. Deberán presentarse de manera resumida los aspectos más relevantes del tema, la importancia y alcances de la propuesta, así como la contribución científica esperada, el planteamiento del problema, la estrategia(s) de investigación y los objetivos globales que se propone cumplir.

Antecedentes

Realizar un resumen breve, claro y contundente de los trabajos que se han efectuado sobre el tema del anteproyecto y su importancia (no mayor a 5 años). Deberán resaltar los aspectos que no han sido abordados o no están todavía bien resueltos, para fundamentar la importancia de la investigación propuesta como proyecto de doctorado. Deberá plantearse claramente cuál es la aportación original que se pretende aportar al marco teórico-conceptual o al conocimiento científico.

Justificación académica e importancia

En relación con lo que falta por saber (revisado en los antecedentes), mencionar la contribución o aporte científico al campo del conocimiento, enfatizando la magnitud, trascendencia, vulnerabilidad y factibilidad del problema y el impacto de la propuesta y el por qué se realizará la investigación. Señalar claramente qué controversia(s) se propone(n) contribuir a resolver.

Preguntas de investigación e hipótesis

Deben plantearse de manera concisa y clara la(s) pregunta(s) que se espera responder, sustentada dentro del marco conceptual y metodología en el que incide la investigación, con base en lo que ya se conoce del tema (antecedentes) se han de plantear y especificar las hipótesis relacionadas con cada pregunta de investigación, de manera estructurada y, evitando que éstas sean rebuscadas o forzadas, (cuando aplique para investigación cualitativa se incluirán los supuestos). Las hipótesis se consideran “respuestas esperadas” cuando se trata con aspectos causales (causa-efecto) o más descriptivos.

Objetivos (general y específicos)

Se propondrá un objetivo general en función de lo que se pretende obtener (de las preguntas e hipótesis) en la investigación global del trabajo de doctorado (describir de manera directa y concreta cuál es el propósito del trabajo). Se propondrán objetivos específicos, es decir, metas puntuales necesarias para alcanzar el objetivo general; esto es, los objetivos particulares deberán estar estructurados de tal manera que permitan claramente la consecución del objetivo general.

Materiales y métodos

Los materiales y métodos (y/o procedimientos) han de quedar justificados y ser suficientemente explícitos para garantizar la consecución de los objetivos planteados. Explicar con detalle la estrategia de investigación (métodos y/o procedimientos) y, en su caso, el diseño experimental que se utilizará para alcanzar cada uno de los objetivos. Se incluirá de manera clara el (los) análisis estadístico(s) que se utilizará(n) para el procesamiento de los resultados, (herramientas de análisis cuantitativas o cualitativas). Para el caso de la investigación cualitativa se podrán utilizar los diferentes diseños que aplican.

· Infraestructura, Recursos materiales y Financiamiento

Fundamentar la factibilidad de llevar a cabo el proyecto, documentando la infraestructura y el financiamiento con que se cuenta para realizar la investigación (especificar tipo de apoyo económico, mencionando que la investigación es/será apoyada por "X" institución/dependencia). Incluir, en su caso, información del proyecto de investigación general en el cual se inserta la propuesta doctoral y el espacio académico con el que se cuenta (área de trabajo, laboratorios especializados, etc.) para su desarrollo. Mencionar como o quien proporcionará el apoyo económico para las salidas al campo.

Resultados previos

Indicar, en su caso, resultados previos que se tengan y que se planean incluir en la investigación, así como el % de avance que representen.

Resultados esperados

Indicar la(s) publicación(es) potencialmente esperada(s) de la investigación, proponiendo (y enumerando) en cada caso el título del artículo científico y la revista potencial para su publicación así como el % de avance que representan del Proyecto de Investigación. La(s) publicación(es) propuesta(s) deberá(n) ser congruentes(s) con las preguntas formuladas, las hipótesis y los objetivos específicos planteados en la investigación, deberá incluir una propuesta preliminar de capitulación.

Referencias bibliográficas más relevantes

Se deberá haber consultado la literatura científica más reciente y lo más relevante acerca del tema. Indicar por separado las citas más relevantes, recientes e importantes para el desarrollo del anteproyecto (no más de 10 en total) del resto de las citas usadas para el desarrollo del documento. Es fundamental revisar que toda la literatura citada está referida en el texto y viceversa. Las referencias deberán contar con todos los datos completos y mantener un formato homogéneo, de tal manera que pueda ser localizada la referencia de ser necesario, al estilo Vancouver.

Las 10 citas más relevantes para el desarrollo de la investigación son:

Referencias adicionales:

Cronograma tentativo

ASPIRANTE

(nombre completo y firma)

TUTOR PRINCIPAL PROPONENTE

(nombre completo y firma)

(incluir categoría académica y lugar de adscripción)